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台商回台投資

共創優質產業環境

自
2008 金融海嘯以來，國際經濟情勢丕變，加

上歐美國家債務問題，對外銷為主的我國經濟

及產業發展產生重大影響。近年來，隨著中國大陸薪

資成本大幅上揚與投資環境轉變等因素，大陸外資已

考慮或決定外移，包括美、韓等國也為了提振經濟發

展，陸續推動相關方案吸引企業回流投資。

行政院為因應國際投資環境改變與推升經濟動能，

積極規劃「加強推動台商回台投資方案」，希望透過提出

相關措施提高投資誘因，吸引具競爭力及發展性的台商

工商界代表於行政院召開之「加強推動台商回台投資方案」記者會中，針對該

方案提出建言與看法。

整理撰文　林書平
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回台投資。工商界代表亦針對該方案，於 10 月 31 日行政院召開的「加強推動

台商回台投資方案」記者會中，提出建言與看法。

全國工業總會　辜副理事長成允

工總一直非常關心台商在大陸發展，以及政府相關政策的配套，對於台商

回台，主要有以下三點看法：第一，台商在大陸面臨的問題非常嚴峻，如果要

有效引進台商，首要解決的是缺工問題，也就是人力問題；第二，是土地的取

得；第三，則是如何有效促使龍頭產業回台投資。基本上，很多台商是整個產

業鏈外移，所以如何將高端龍頭產業引回台灣，才是保持整體產業鏈競爭力的

關鍵。

工總對「加強推動台商回台投資方案」感到十分振奮，前述工總所提出的

三大問題都有得到正面的回應，對於台商返台投資單一服務窗口也樂觀其成，

認為對短期投資有很大的助益。

世界台灣商會聯合總會　李理事長芳信

台灣投資環境的自由化、國際化，尤其是如何壯大台灣、連結亞太、布局

全球，一直都是世界台灣商會聯合總會所重視的議題。一個靈活、自由與國際

化，可以和世界接軌的制度，也一直是我們所期待與重視的。世界台灣商會聯

合總會相信具競爭力的國家，本勞與外勞薪資應該採用脫鉤的方式，因為不能

脫鉤就不能靈活；不能靈活，就沒有自由化。另外，境外所得課稅一直是許多

台商面對回台投資所擔心的疑慮，這部分也希望有關單位能夠研議。
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世界台灣商會聯合總會　盧名譽理事長起箴

「加強推動台商回台投資方案」立意非常好，但最重要的還是要考量到勞

力成本的問題。台灣基層勞工相當缺乏且勞力成本高，如果要推動台商回台的

話，這將會最大障礙，所以希望政府此時也能規劃並積極執行。

台灣區電機電子工業同業公會　鄭副理事長富雄

電電工會針對此方案，提出兩點建議：第一，針對方案的規劃和台商回流

的配套措施，建議政府應該輔以工研院、資策會與外貿協會等相關資源，並統

一窗口，採用「一條龍」的作業模式，一同加速回流台商的轉型升級。第二，

希望政府對於中小企業，能提供簡便快速地融資貸款方式。第三，政府若能將

六大新興產業、四大智能產業及十大策略性服務產業涵蓋其中並多給與獎勵，

應更能立即加速廠家回流投資。

可成科技股份有限公司　洪董事長水樹

從廠商或企業的角度來看，可成公司認為政府這次推出的「加強推動台商

回台投資方案」，是對產業經濟影響非常重大的決策。

這些年，台灣的經濟目前面臨嚴峻的挑戰，因為原先帶動台灣經濟發展的

出口產業，在海外生產的比重越來越大，人才與錢財一直外流，並且連帶影響

內需產業；加上國內出生率銳減，造成人口比例逐漸失衡，再好的企業，若沒

有人便無法運轉，因此未來台灣將面臨一個嚴峻的課題，便是沒有足夠的生產
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力人口，支撐台灣經濟。因此可成首先很高興政府今天跨出第一步，並希望它

不僅僅是短期策略，更可以成為長期執行的方案。

第二，在包括管理、技術等在內的人力而言，由於過去台灣製造業的勞動

人口幾乎沒有變動，與成長快速的全球市場相比，產業經濟規模相對微小多，

這是非常危險的狀況，不僅會導致成本升高，相對地也會降低承擔風險的能

力。因此，在這樣的時刻，研發創新方面和製造規模同步去擴大是非常重要。

目前在這次的方案中，政府所列舉出的項目大多是台灣的強項，我們期盼能透

過這樣的政策規劃，會有更多的投資注入台灣，並充分利用本地之優勢，逆轉

過去人才、錢財、投資與工作機會等流失的狀況，提升台灣的經濟動能。

建大工業股份有限公司　張總經理宏德

過去幾年，由於台灣沒有勞動力、沒有土地，加上沒有好的技術人才，

造成許多台商將高附加價值的產品往外移，然而，無論是因為產業競爭，亦或

是公司產業發展策略的關係，許多台商仍有必須回台灣深根的想法和體認。因

此，建大公司非常肯定政府此次規劃的台商回台投資方案，也同樣認為這是鼓

勵台商回台投資的最好機會。

無論是外勞、本勞、土地等問題，建大希望政府能在勞動力、土地、資金

與技術人才這 4 部分，建立並提供一個良好的平台，而如何透過此平台，創造

其價值與提升產業競爭力，便是廠商共同的責任；而我們也期盼政府能將此方

案轉變成長期的政策，吸引台商回台投資，使國內的經濟與產業向上發展。


